

Carta Dirigida al C. Presidente de la República, Por el Comité Regional del PDRH.

San Pedro Sula, 13 de Marzo de 1948.

C. Presidente de la República,
Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino.
Tegucigalpa, D. C.
Casa Presidencial.

Inspirados por un sentimiento patriótico y en nombre del PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO le manifestamos y pedimos lo siguiente:

En vista de que el Congreso Nacional no emitió el decreto de amnistía por delitos políticos tan deseado por el pueblo hondureño y concededores de las declaraciones vertidas por algunos colaboradores de su gobierno de que los hermanos hondureños residentes fuera de nuestras fronteras, pueden regresar al suelo patrio cuando lo deseen, muy atentamente le solicitamos:

19—Que se sirva, por medio de la Secretaría Respectiva, ordenar a los representantes consulares hordureños en el extranjero que otorguen y visen pasaportes a todos los compatriotas que lo soliciten para que se puedan reincorporar a la Patria, y

20—Ordenar a todas las autoridades de la República que al ingresar esos compatriotas al territorio nacional, se les garanticen todos sus derechos ciudadanos.

Un gesto de parte suya de esta naturaleza, le será altamente apreciado por el pueblo hondureño y constituirá un acto de verdadera conciliación nacional.

Muy atentamente.

POR EL COMITE REGIONAL DEL PDRH.

Antonio Madrid h., Tulio A. Bueso, Luis A. Escoto,
Rodoifo Pastor Z., Mario C. Rivas, Ramón Rosa Figueroa h.

SEMANARIO DE OPOSICION VANGUARDIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS
ANTE TODO Y
SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION
DEMOCRATICA
HONDUREÑA

Año II San Pedro Sula, Hond. C. A., Marzo 23 de 1948 No. 83

Nuestro Futuro Económico

Data desde mucho tiempo, el principio económico, de que tierra, trabajo y capital, son tres agentes de la producción. Hoy puede aceptarse que la técnica y la salud de una población, son también factores de la producción de un país.

Pos eso, deseándose colocar el destino de la Nación a la altura de los postulados más recomendables, se hace necesario realizar entre otras cosas, un plan enderezado a que en

Pasa a la 3a. Pág.

Seccion. Editorial.

La Política Hondureña se Encamina Hacia una Verdadera Democracia

En Luzar de un Caudillo a un Programa de Acción

Mientras no se aclare el echo, realista de por sí, de que las elecciones de este año tienen que ser eminentemente revolucionarias. De que antes de discutir la personalidad de cualquier caudillo, debemos discutir un programa completamente democrático. De que en este programa deben estar representadas todas las demandas de la clase obrera y campesina, hasta llegar a la conclusión lógica de que necesitamos encausar y dirigir a Honduras hacia una efectiva democracia. Mientras no se obtenga claridad ideológica de todo esto y se estudien los problemas nacionales con el objeto de resolverlos. Mientras no se dé principio por organizar cuadros que ditundan con esmerada precisión ese Programa y esa nueva Política; las fuerzas progresivas estarán perdiendo el tiempo y cediéndole terreno a la avalancha reaccionaria de los viejos partidos en descomposición y a los políticos oportunistas.

Si ese Programa no se difunde ampliamente, hasta llegar a formar conciencia nacional. Si no se hace una campaña recta y viril de desenmascaramiento de las banderías y sus hombres, llegaremos a finales del año y no nos enfrentaremos a la lucha electoral desarmados, o lo que es peor aún con la seguridad de la derrota.

Sin olvidar que nuestro pueblo sigue siendo eminentemente caudillista y precisamente esa es una razón más para que luchemos abiertamente hasta dar por tierra con todos los héroes de la demagogía, los oportunistas de los bandos ya mencionados. Los patrioterros que siguen soñando con las fáciles riquezas a base de latrocinio y explotación.

Pasa a la 4a. Página.

El Zarpazo Británico en Iberoamérica

Por Carlos A. CONTRERAS

Gran expectativa está causando la persistencia inglesa en continuar su dominación sobre territorio chileno argentino. El moribundo león británico, que se ha alimentado con los despojos de los cinco continentes, no sólo se empeña en mantener su zarpazo en Iberoamérica, sino aumentarlo, si cabe. Sus pretenciones abarcan las

islas Falkland y la isla de la Decepción, pertenencia argentina, y la isla Greenwich, pertenencia chilena, sobre las que ha ejercido dominio indebido. Y obediendo a resabios imperialistas de genuino tipo anglosajón reclama soberanía sobre la glacial Antártida, apellidada la Pequeña América por su vecin-

dad y parentesco con la gran América.

El Archipiélago de las Falkland o Malvinas, comprende poco más de 100 islas, a 450 Km. del Estrecho de Magallanes. Su suelo arenoso es poco apto para la agricultura; no así para la cria de ganado lanar. Carece de minerales de valor, flora y fauna, escasas. De población aborigen no hay rastros.

Davis fué el primero que lo vió en 1590 y Richard Hawkins navegó por el norte dos años después. Pero Américo Vespuccio reclamó haber sido su descubridor. En 1598 el holandés Sebald de Wert lo

Pasa a la 4a. Pág.

Belice Pertenece a Guatemala

LA PROPAGANDA BRITANICA TERGIVERSA LA HISTORIA

(ARTICULOS PUBLIDADOS EN LA PRENSA DE GUATEMALA)

(Continuación)

Agrega la relación inglesa que, desde 1863, Guatemala no ha dado paso alguno para cumplir sus obligaciones de acuerdo con el artículo VII.

Esta es la más tendenciosa afirmación de la propaganda británica, porque la obligación de Guatemala, de acuerdo con el tratado

Pasa a la 2a. Pág.

Entonces, qué será la Democracia?

A diario se hace el mundo esta pregunta. La palabra "Democracia" se ha generalizado mucho, pero su significado verdadero, es interpretación caprichosa, al servicio muchas veces de intereses personales o de grupo.

En nuestra América, en Cuba, los militares asesinan a líderes, obreros por la espalda; un Ministro de Trabajo, desaloja a los obreros de su propio edificio (La Confederación)

Pasa a la 3a. Pág.

Permanente

Ciudadano Hondureño: inscribase en el CENSO ELECTORAL, si no lo ha hecho, y pida que su nombre sea escrito con tinta, dando sus generales de ley (edad, estado civil, profesión u oficio etc.). Recuerde que la inscripción en el Censo es indispensable para que Ud. pueda ejercer el derecho del sufragio mediante el cual podrá votar por la candidatura de sus simpatías. Exija que su nombre quede escrito con claridad.

Conversaciones de Trabajadores

Don Ricardo: Que tal com-
padre Juan, que novedades nos
tiene; dígame; no ha ido don-
de don Manuel?

Juan:—Cuanto gusto de vol-
ver a estrechar su mano com-
padre. No se imagina cuantas
conjeturas nos hemos estado
haciendo con su ausencia; crea-
mos que algo grave le había
sucedido. Yo estuve donde
don Manuel por varias veces y
siempre me recomendaba que

investigara su paradero, por
que desde la última vez que
estuvimos los tres conversando
y que habíamos muchas cosas
interesantes no nos habíamos
vuelto a ver. Recuerdo que
en nuestra última plática le
pregunté que cual sería la suer-
te que correríamos los campe-
sinos, si llegara el Dr. Gálvez
o el Dr. Zuñiga Huete al po-
der y que usted no me contes-
tó nada. Yo quisiera que me

diera una pequeña luz para que
los demás trabajadores, así co-
mo yo, se den cuenta qué es
lo que mejor nos conviene.

Don Ricardo:—Antes de con-
testarle su pregunta, por demás
interesante, lo invito a que
nos vayamos a la casa de don
Manuel.

Juan:—Con mucho gusto. Me
satisface estar con don Manuel.
Vamonos. Pero mientras llega-
mos, dígame, donde ha estado
todo este tiempo?

Don Ricardo:—Pues amigo,
estuve unos meses en San Pe-
dro Sula, pero le sabré decir,
compadre, que la situación en
esa ciudad es bastante difícil.
En primer lugar se tropieza con
el problema de la vivienda.
Allí no es cuestión de que Ud.
va a pagar por mes, el día do-

mingo muy de mañana andan
los cobradores hasta tocándole
la puerta y si Ud. no ha en-
contrado trabajo en esa se-
mana, aliste sus bartulos que
lo sacan los dueños de cuar-
teria. Ellos no andan tomando
en cuenta si el inquilino ha
trabajado o ha estado enfermo.
No admiten puebas de ningun-
a naturaleza, los lempiras a la
o a la calle.

Juan:—Vea compadre, eso
es lo que me arreacha. Yo leí
recientemente un manifiesto o
informe, lo mismo da, en don-
de dice que el Gral. Carias
era y es un gran amigo de los
obreros, campesinos y deshe-
redados.

Don Ricardo:—No amigo, si
no es él quien dice eso eso,
son los incondicionales los que

pretenden engañar a las amplias
masas de trabajadores. Solo
dese cuenta que de puño y le-
tra de ellos no hay ninguna
declaración, son otros los que
escriben. Ellos saben perfecta-
mente que por medida "políti-
ca", la lógica les señala que
así lo deben hacer. Aquí sale
aquello que dice la canción:
"El que tenga un amor, que lo
cuide, que lo cuide, la salud y
la platita..." Por su puesto, en
las condiciones actuales hay
que razonar bien las cosas.
La pretensión es dejar un ele-
mento que continúe la misma
"política", sea cual fuere.

Juan:—De modo que vamos
a seguir en las mismas condi-
ciones por lo que me dice?

(Continuará.)

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos,
y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en
este establecimiento netamente hondureño. A su ser-
vicio desde el año de 1930. Siempre completo sur-
tido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de
cocina, y todo lo necesario para su hogar.
Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y
el No. 166 Sucursal de Guamilito.

San Pedro Sula, Honduras, C. A.

El Caballero Elegante

DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS
Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses.
San Pedro Sula, Honduras C. A.



MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Si quiere tomar un buen trago y ser
bien atendido. Con boca delicios

VISITE El Chimborazo de MOLINITA

EN SAN PEDRO SULA

La Tienda "LA MODA"

De las Señoritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad
de telas finas para señoras,
pañuelos, etc. ---

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables
Visite «LA MODA» hoy mismo.

Cuando compre calzado. Recuerde que sólo hay uno,
el mejor ya sabe del país. **Calzado Laitano** caballero
a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA P A Z Medicinas frescas

Servicio de Recetario -- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

Belice Pertence ...

Viene de la 1a. Página

tado de 1859 fué el ar-
tículo I, es decir, la cesión
de más de 22,000 kilóme-
tros cuadrados de Belice
—la cual se consumió de
inmediato y con entera
buena fe por parte de
Guatemala. El artículo VII
—la compensación— y pe-
se a los eufemismos de su
redacción, corría a cargo
exclusivo de Inglaterra. Sin
embargo, y de conformi-
dad con el entendido de
caballeros que Aycinena
confió "a la palabra de
caballero inglés" de Mr.
Wyke, Guatemala coope-
raria a la construcción del

camino proporcionando; en
su estado natural, los ma-
teriales que pudieran ha-
llarse en el país, y procu-
rando el personal que eje-
cutaría la mano de obra;
y el gobierno de Su Ma-
jestad aportaría la direc-
ción técnica y los fondos
necesarios para financiar
la construcción. Por con-
siguiente, mientras Inglate-
rra no proporcionara los
fondos ni suministrara el
personal técnico, el gobier-
no de Guatemala ninguna
acción podía tomar para
poner a disposición de la
obra materiales y hombres.

INDICADOR

VANGUARDIA

Semanario Organó del "Par-
tido Democrático Revolucionario
Hondureño".

Director:
Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.
Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.
Administradora:
Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.
Mario C. Rivas, Dr. Gilberto
Osorio Contreras Dr. José An-
tonio Bobadilla, Tulio A. Bueso.

Colaboradores: los miembros del
Partido Democrático Revolucionario
Hondureño y todas las perso-
nas que tengan nuestras ideas y
principios

Subscripción mensual L 0.50
Número suelto L 0.15
Número atrasado L 0.20

Impreso en la Tip,
ALMA LATINA

Sastrería

"La Técnica"

Para Trajes lo Mejor.

José R. Orellana

Frente al Teatro Hispano

Suscribase a "Vanguardia"

ción tenía el gobierno de
Guatemala de consultar el
parecer del gobierno bri-
tánico para llevar a cabo
esta obra de urgencia na-
cional que, precisamente,
el incumplimiento inglés de
la cláusula compensatoria
hacía más necesaria.

Las propuestas inglesas
a que se refiere la propa-
ganda británica son única-
mente dos: la del ministro
residente, Mr. Mathew,
cuando preguntó a Aycin-
nena en carta "privada
confidencial" de 24 de ju-
lio de 1862, si "encontra-
ría tentadora la suma de
25,000 libras esterlinas sin
ningún compromiso para
el gobierno en cuanto su
uso", y la de Lord Stan-
ley; de 29 agosto de 1866,
sobre "abandonar por mu-
ltos consentimiento de las
dos partes el proyectó de
la construcción del cami-

Pasa a la 3a. pág.

A. Martínez M.

-- SU SASTRE --

Salud y Alegría
Con Cerveza
SALVA VIDA

Nuestro..

Viene de la 1a. Pág.

la vida del país, las pequeñas industrias disfruten de asistencia técnica igual a las grandes industrias y asimismo, para seguridad de las fuentes de trabajo y la producción, suministrar consejos directos del Estado a la gran industria, cuando se vea amenazada a la quiebra por ignorancia, corrupción o traición del personal técnico de ella. Todo esto, sin afectar la libertad de iniciativa, sino que en defensa de la prosperidad de la propiedad privada.

De la misma manera, tomando en cuenta que la carestía de capital es otra de las causas que hacen desaparecer la pequeña propiedad en las na-

ciones viejas y retardan el mejoramiento en los pueblos nuevos, además de la asistencia técnica, formará en el Plan de igualdad de protección, también el fomento económico a la industria en general, dando oportunidad así, de proporcionarles dos factores principales—técnica y capital barato—al alcance de las pequeñas industrias, para su desarrollo y estabilidad.

Para este fin, fundar al mismo tiempo el Banco del Estado, en consideración de que los Bancos de particulares facilitan préstamos solamente a las importantes industrias que pueden pagar alto interés al capital o en otras palabras,

la asistencia de estas instituciones no favorecen a todas las explotaciones nacionales, como al contrario sucede con los Bancos del Estado, que siendo su misión fomentar las labores del país, podrán atender en mejores condiciones a la opulenta empresa y suministrar capital barato a las industrias pobres o a la gran totalidad de las industrias menos productivas, que son las que comprometen el bienestar, contribuyen a la ocupación de más brazos, conocimientos y negocios e impulsan el engrandecimiento de las naciones. De este modo, aunque los Bancos del Estado no obtengan grandes utilidades en los préstamos a las industrias, menos productivas, del tesoro público y el país ganará con el aumento de las industrias, la propiedad y será resuelto un sistema, en el sentido que no solo las explotaciones ricas tengan el privilegio del auxilio económico como hasta ahora ha venido aconteciendo generalmente en el mundo.

Y por último incluir en la evolución industrial, el establecimiento de una mejor organización de salud nacional, para llevarla al pueblo, bajo un programa satisfactorio, también como agente económico y que la higiene en el trabajo no solo sea para una clase de familia o privilegio de razas.

Los puntos para aprovechar, en nuestro futuro económico, la producción positiva de que puede vivir Honduras o cualquier otro país fuera de Honduras, desarrollo de intercambio y mejorar de nivel de vida, se especifican así: Estudio de las posibilidades de fundar industrias y de los recursos naturales del país, industrializables y comercializables para dar cabida a las iniciativas de la gente pobre. Higiene nacional para que la especie humana llena de salud sea más apta y empuje con mayor vigor hacia la felicidad industrial y fundación de empresas. Banco del Estado para suministrar capital barato a la producción y formar capitales nacionales con la explotación de las riquezas del país y el ahorro. Vías de comunicación terrestres, del Estado, que presten a la producción servicios de transportes eficientes y baratos. Fundación de Plantas Hidroeléctricas del Estado, en las zonas industriales que las necesiten, para suministrar fuerza barata. Asistencia técnica gratis por parte del Estado, a las pequeñas industrias que la necesiten para su buena conservación, evitarle pérdidas, altos precios de costo a los artículos, sin justificación, en el entendimiento de que las pérdidas o errores en la producción de las pequeñas industrias y la inexistente explotación de los recursos industrializables menos productivos, son una resta que sufre la vitalidad de la Nación.

Ramiro Carvajal.
El Progreso, Honduras.

Belice...

Viene de la 2a. Pág.

no", agregando que si el gobierno de Guatemala estuviera de acuerdo, "toda discusión con respecto al asunto quedaría terminada". La proposición de 1895 de aportar 50,000 libras para construir un ferrocarril del puerto de Belice a la frontera del Petén no existe; pero en el caso de que en realidad se hubiera hecho, era tan inaceptable como la de 13 de noviembre de 1934, de construir una carretera en la misma dirección, que volcaría en Belice la totalidad del comercio del departamento del Petén, con provecho exclusivamente británico; para lo cual Guatemala habría de construir el resto de la carretera. Más aún, el go-

bierno inglés condicionaba esta propuesta —que calificaba de "única aceptable"— a que Guatemala abrogara leyes vigentes de defensa de los intereses nacionales, y se abstuviera en el futuro de poner barreras administrativas que pudieran molestar a los ingleses. El gobierno de la República, desde luego, rechazó semejante propuesta y manifestó, en nota de 17 de noviembre de 1934, que "Guatemala, en ejercicio de su soberanía, está en el deber de velar por sus intereses económicos en la forma que considere pertinente, aunque muy a su pesar cause molestias al gobierno de Vuestro excelencia."

(Continuará)

Entonces...

Viene de la 1a. Pág.

porque hay un gobierno "Demócrata", que está dispuesto a defender los postulados de la "democracia" aunque para ello haya necesidad de matar. Por otro lado, en cambio, podemos asegurar sin temor a equivocarnos, que el pueblo cubano es en el continente americano, el más amante de la democracia, y que, desde que tuvo conciencia de su deber, no ha escatimado ningún sacrificio por hacer, ni jamás ha reparado en sacrificar a sus mejores hijos, en los campos de batalla los unos, y en los del periodismo y la tribuna los otros, defendiendo precisamente los postulados de lo que en verdad es democracia.

Si nos bajamos un poco más al sur, encontraremos a Brasil y Chile, con sus gobiernos pseudo-democráticos, que encarcelan y destierran a sus mejores hijos, porque están "atentando contra la democracia" que aquellos presiden, y es necesario acabar con todos ellos para que quede incólume el prestigio de la "Democracia". ¿Y cual es la verdad de todo esto? Que los mineros de carbón, hastiados de vivir soterrados en las minas con un sueldo que apenas les alcanza para sus necesidades perentorias tuvieron la osadía de reclamar aumen-

to y provocar una huelga; por supuesto que esto es lo "atentatorio para la "democracia", ya que nadie tiene derecho a velar por su vida sin ser agente del Kremlin y recibir consignas de Moscú.

Ahora veamos las repúblicas de Santo Domingo, Nicaragua y Honduras: dictaduras perfectas que nada tienen que envidiar de las de Franco, Hitler y Mussolini. Pero estas no pueden dejar de existir, la "democracia" las necesita, el continente no puede vivir sin ellas, son los guardianes de la "democracia americana". Estos pueblos están catalogados por los poderosos como una maldad de antes despreciables sin ninguna conciencia política, y sin tener siquiera un mediano concepto de lo que es democracia. Bien pueden estos pueblos atados, inermes, harapientos y mal nutridos retorcerse en los estertores de su agonía, que sus gemidos no serán escuchados por nadie, los pueblos nada valen, son los gobiernos con sus arsenales repletos de bombas y ametralladoras los que cuentan para defender la "democracia"

Y llegando a este punto tendré que repetir. ¿Entonces, qué es la democracia?

Pues, bajo todo punto de vista la palabra democracia no es otra cosa que eso: una palabra... palabra sin contenido, una prostitución de conceptos. En su nombre se han cometido las más grandes injusticias. Los gobiernos poderosos arman hasta los dientes a los más débiles para que ametrallen sin compasión a

Pasa a la 4a. Pág.

AVISO

A los Agentes, Suscriptores y Anunciantes publicamos cancelar recibos atrasados de Vanguardia.

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

Victoriano Echeverry

José Antonio Bobadilla

Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

INGENIEROS

Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO

Román Pineda F

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS

Antonio Ruiz Paz.

Envíe firmada a CEDULA adjunta

COMO MIEMBRO DEL

Partido Democrático Revolucionario Hondureño

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

Nombre y apellido.....

Edad.....

Residencia y Vecindario.....

(Oficio o Profesión.....

Firma del Correligionario

EXTRA KING BEE

¡ Hoy mañana u siempre

Derechos Reservados

La Solidaridad Continental y los Judas de la Patria

Editorial de "El Libertador"

J. Nely González Ayala.

El pueblo guatemalteco ha visto pisoteada su soberanía por las botas imperialistas del Régimen de Gloucester, cuando éste desembarcara, "PARA SALVAR GUARDAR LOS INTERESSES DE LA GRAN BRETAÑA. AMENAZADAS POR TURBAS IRRESPONSABLES" en ese tron de nuestra tierra prieta que es el territorio de Belice.

El crucero británico; She-

ffield, ha paseado su imponente estructura por aguas territoriales guatemaltecas, sin que uno solo de nosotros haya insultado —siquiera—, a sus tripulantes, y no por miedo a sus mortíferos cañones, o por impotencia nuestra, sino porque la razón, la justicia y el derecho, están de nuestra parte. A las notas de nuestra Cancillería, los usurpadores de nuestro Belice le han prestado

oído de mercader. Se han negado, sistemáticamente, a ventilarse el caso ante la Corte Internacional de Justicia. ¡Y todo porque saben que, ante la luz de la razón, su causa está perdida!

El rampante león inglés, ha perdido sus garras. La India, cuna y sepultura del gran apóstol Gandhi, ha logrado ya su independencia. Argentina y Chile, nuestros hermanos del Sur, han desafiado a los piratas ingleses, en la Antártida, reclamando lo que por derecho les corresponde.

Inglaterra se ha olvidado, porque quiere olvidarlo, de los millares de hombres que se rindieron vergonzosamente ante los japoneses durante la capitulación de Singapur y Hong Kong.

Los ingleses quieren borrar de la memoria mundial, la desastrosa huida Wavell y Auchinleck, por el desierto, ante la acometida de las huestes de Rommel.

El imperialismo inglés quiere olvidar, porque así le conviene, que Montgomery pudo resistir en El Alamein gracias a la milagrosa salvación que le proporcionaron los tanques americanos.

El león inglés fué un inocente falderillo ante las águilas totalitarias. Pero hoy enseña sus colmillos amarillos —afilando sus garras imperiales— ante los países pequeños, como Guatemala, que no tienen una flota que oponerle a sus cruceros.

Y así, hemos podido ver durante la segunda conflagración mundial, que la Gran Bretaña se sintió débil en Dunquerque y hoy, mordiendo la mano que la ayudara a sostenerse, ¡Se siente fuerte en Belice!

Pero América, ya no se deja intimidar por los plantes de fuerza: Nuestra América, la América de Bolívar y de José Martí, reclama lo que le pertenece, a través de los trata-

dos internacionales y de la Corte Mundial de Justicia.

A nosotros, los guatemaltecos, sólo nos queda esperar la resolución del alto tribunal de las Naciones Unidas; allí, vamos a demostrarle a la Gran Bretaña que los tratados no son "simple papel mojado".

Guatemala, en el caso particular de Belice, cuenta con el apoyo moral de toda América Latina, que se ha solidarizado con nuestro país en sus luchas de reivindicación del territorio detentado por los buitres ingleses.

(Continuará.)

EL ZARPAZO...

Viene de la 1a. Pág.

visitó dándole su nombre. 88 años más tarde, el Capitán Stroug, llamó al estrecho principal, Falkland Sound, nombre que se hizo extensivo al Archipiélago. En 1764 el francés De Bougainville tomó posesión de él en nombre de Francia, fundando una colonia en Port Louis. Un año después, el Comodoro británico Byron se posesionó de las islas en nombre de Inglaterra. Francia entonces cediólas a España. La guerra estuvo a punto de estallar entre Gran Bretaña y España. Pero ésta desistió en 1771. Las islas no fueron colonizadas. En 1820 Argentina exteriorizó sus derechos a ellas contra los precoces tanteos del imperialismo yanqui. Sin embargo, por su juvenil debilidad, vióse obligada a dejarlas a la Gran Bretaña, en 1833, fecha en que empezó la colonización inglesa.

La Argentina funda su reclamo en la proximidad del Archipiélago a su territorio. La Geología corrobora la tesis haciéndolo aparecer como desprendido exteriormente del continente, pero unido por una meseta submarina.

En la isla de la Decepción, Inglaterra estableció un observatorio meteorológico durante la última guerra, no siendo desalojada por la Argentina en consideración a la beligerancia inglesa en Europa; pero manteniendo su derecho con la fundación de otro observatorio similar.

El argumento de Chile con respecto a la isla de Greenwich, es el mismo de la Argentina con respecto a las suyas; el que invoca toda nación sobre las islas adyacentes a su territorio; el que Gran Bretaña hace valer sobre las Hébridas. Es el mismo

que vale para la Antártida, reforzado por el establecimiento, desde hace varios años, por parte de la Argentina, de un laboratorio científico, al que visita cada seis meses un barco con provisiones.

La argumentación británica no es más que la empleada siempre por esa raza dominadora, que se cree con derecho a disponer del mundo a su talento y explotarlo en su provecho.

Pero la actitud chileno-argentina es una demostración de la madurez alcanzada por algunas naciones iberoamericanas, en condiciones ya de medirse de potencia a potencia con cualquier otra nación y en cualquier terreno, por la defensa de sus derechos; es un indicio de que la edad del expansionismo territorial a costa de Iberoamérica toca a su fin.

Incumbe a los iberoamericanos respaldar el derecho de nuestros hermanos por cuantos medios exijan las circunstancias. Es una oportunidad de demostrar real y efectivamente nuestra solidaridad racial, haciendo respetar la propiedad de Iberoamérica; alineándonos al lado de dos naciones que han salido a la defensa de la soberanía iberoamericana, cuando ésta ha sido atropellada. No esperemos acción por parte de nuestros gobiernos, sometidos aún al tutelaje extranjero y que se escudan en el egoísta pretexto de la neu-

tralidad; somos los pueblos los que debemos tomar la iniciativa.

Hay en el incidente una circunstancia aleccionadora para los iberoamericanos: la declaración del Secretario de Estado norteamericano Marshall, de que el Tratado de Defensa Interamericano de Río de Janeiro no tiene aplicación en el caso presente, por caer el territorio amenazado fuera de los límites del Tratado. Pero no reza éste que cualquier ataque a una nación americana se considerará como hecho a toda la América? Y no son las pretensiones británicas un ataque franco a territorio evidentemente americano? No fué entonces el Tratado —como tantos otros— más que un papel mojado para Iberoamérica; una versión más halagadora de la Doctrina de Monroe, de interpretación unilateral para los Estados Unidos?

No es que la Argentina y Chile necesiten de la protección estadounidense para defenderse. Es que los iberoamericanos queremos una sincera demostración de la careada solidaridad continental —sea quien sea el agresor, contra cada una de las veinte repúblicas iberoamericanas, y no solo contra el tutor yanqui. De lo contrario seguiremos sosteniendo que "el Panamericanismo es un pan que se comerán los norteamericanos".

Tomado de "Repertorio de Honduras".

ENTONCES...

Viene de la 3a. Pág.

los que no les guste la "democracia" y se muestran reacios a aceptarla tal como ellos —los poderosos— la entienden.

Si meditamos un poco sobre las guerras internacionales, veremos que es con la propaganda ya gastada, por cierto, de defender la "democracia", que se ha cometido la carnicería más espantosa que han contemplado los siglos, constituyendo esto el más atroz delito de lesa humanidad, pues han sido zegadas por la metralla cifras astronómicas de trabajadores de uno y otro bando; gentes estas que no habían tenido jamás el mínimo altercado, o mejor dicho, que ni siquiera se habían conocido, gentes que de odio de uno a otro nada tenían y que sin embargo sus intereses comunes eran idénticos, pues de ambos bandos tenían sus mismas obligaciones: familias enteras que mantener, padres, esposas, hijos, hermanos que ahora, muchos de ellos, lloran inconsolables la desaparición de sus seres queridos.

Y que salió de todo esto? Que triunfó la democracia, es decir la de los gobiernos, pero no la de los pueblos, pues si retrocedemos un poquito al principio de este artículo veremos la situación del mundo actual; es decir que ningún pueblo del mundo ha obtenido en lo más mínimo nada de las promesas que se les hizo, de vivir en un MUNDO MEJOR, si no que al contrario se vive en un mundo igual o peor... pues los pueblos que después de muchos sacrificios habían logrado conquistar un poco de su libertad, debido a su alto grado de organización, ahora esas organizaciones y esa libertad han sido restringidas o despedazadas.

Marco Coto.
(Continuará.)

LA POLITICA...

Viene de la 1a. Pág.

Para los que siguen preguntando cuál va a ser nuestra próxima participación en la próxima campaña electoral; les diremos de una vez por todas:

- 1) Que el Partido Democrático Revolucionario Hondureño, tiene carácter permanente.
- 2) Que se ha desligado completamente de las banderías y de sus caudillos, porque estos han demostrado, que su alternabilidad en el poder, sólo ha servido para entregar el país hondureño a la voraz penetración extranjera. Siendo por lo tanto incapaces para gobernar con honradez y patriotismo.
- 3) Que a pesar de la ignorancia y fanatismo, producto de la escuela de desorden de los partidos de la colonia, un gran sector de la juventud estudiosa y el pueblo en general, ha visto no solo con interés, sino con marcada simpatía, al nuevo Partido Revolucionario.
- 4) Que la lucha será entre la Democracia, representada por el Partido Democrático Revolucionario Hondureño y el Frente Democrático Revolucionario Hondureño con un solo Programa de acción, amplio y generoso y los viejos partidos de facción, con sus programas negativos y sediciosos; y
- 5) Que ya no le tememos a una derrota, porque a la Democracia ya no se le puede batir en el terreno ideológico. Las ideas están en marcha y ya no las detiene nadie. Por eso mismo es que la Política hondureña se encamina hacia una verdadera Democracia.

LISANDRO LOPEZ

SALON PACO

No el mejor —pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.